

Evolución de la democracia Argentina

(Una cuestión de edad)

Hace tiempo se puede escuchar en los diferentes medios reflexionar sobre momentos de la historia política argentina.

Se podría encontrar en nuestra historia una cierta analogía con el desarrollo del hombre, es decir (la niñez, la adolescencia, adultez y vejez).

Si hacemos un pequeño repaso de nuestros últimos 30 años de historia podríamos decir que vistos desde el punto de vista democrático, la Argentina pasó por las diferentes etapas del desarrollo humano.

Es decir supongamos que el punto a comparar con el desarrollo humano, es la evolución de la democracia Argentina.

Si miráramos a la dictadura seguramente podríamos encuadrarla con la etapa de la persona por nacer, es decir un momento de desconocimiento total del cómo debe ser un gobierno adecuado. Podríamos decir que esta etapa se desarrolló desde la primera junta de comandantes (Videla-Massera-Agosti) 1976 hasta el final del gobierno de Bignone 1983.

Luego podríamos si continuar con el análisis del desarrollo del hombre ubicándonos en la etapa de la infancia, no queda ninguna duda que tendríamos que ubicar al gobierno de Alfonsín.

Si repasamos un poco como definen la medicina y la psicología dicha etapa podemos ver que la misma no dice:

Infancia: Es la etapa comprendida entre el nacimiento y los seis o siete años. Aparecen los primeros actos reflejos: Succión del pecho materno, contracción pupilar, reacción ante sonidos fuertes y ante diversos sabores, realiza movimientos espontáneos e indiferenciados (agita y retuerce su cuerpo, mueve los brazos y piernas). Reacciones emocionales indiscriminadas de agitación y excitación que acompañan a los movimientos espontáneos y que se producen ante estímulos agradables o desagradables.

De dicha descripción no me queda ninguna duda de la analogía casi perfecta con el gobierno de Alfonsín y su política idealista. Es decir una etapa llena de grandes sueños, que pocos llegaron a una realidad. No podemos dudar que Alfonsín fue el hombre que trató de cumplir con sueños esperados por toda la sociedad Argentina, entre ellos podemos mencionar (el juicio a las juntas, nueva moneda "plan austral", ley de punto final). Hasta allí podemos ubicar la etapa de la niñez como les he dicho una etapa de grandes aspiraciones que pocas lograron tener un sostenimiento con el tiempo, quizás como lo llevo diciendo por la falta de madurez de nuestra democracia en esos momentos históricos.

Quizás si nos ubicamos en la etapa de la niñez podemos ubicarnos en los últimos años del gobierno de Alfonsín 1988-1989.

Repasemos que nos dicen la psicología y la medicina sobre la niñez:

Niñez: Se sitúa entre los 6 y 12 años. Corresponde al ingreso del niño a la escuela, acontecimiento que significa la convivencia con seres de su misma edad. Se denomina también "periodo de la latencia", porque está caracterizada por una especie de reposo de los impulsos institucionales para concentrarnos en la conquista de la socialidad. La socialidad que comienza a desarrollar es "egocéntrica": "Todo sale de mí y vuelve a mí",

"Te doy para que me des". Sus mejores amigos son los que le hacen jugar. El niño, al entrar en la escuela da pie al desarrollo de sus funciones cognoscitivas, afectivas y sociales.

Claramente veo la analogía con las medidas tomadas por Alfonsín, como fueron (la creación del Mercosur, la ley de obras sociales). Si repasamos la descripción hecha por la psicología vemos que nos mencionaba una etapa de conquista de la socialidad. E aquí el lanzamiento del Mercosur por Alfonsín entablando relaciones más carnales con los países latinoamericanos, claro que dentro de un marco de egocentrismo en donde las relaciones fueron muy mezquinas y muy teóricas poco prácticas.

Claro que llegando al final podemos ver como la falta de madurez vuelve a premiar y la crisis económica hiperinflacionaria sobrepasa todo tipo de plan de contención.

Llegando a la etapa de la adolescencia podemos decir que llegamos al segundo gobierno democrático presidido por Carlos Saúl Menem. Como lo venimos haciendo repasemos que nos dice la psicología sobre dicha etapa del desarrollo humano.

Adolescencia: Es la etapa en que el individuo deja de ser un niño, pero sin haber alcanzado aún la madurez del adulto. Sin embargo, es un tránsito complicado y difícil que normalmente debe superar para llegar a la edad adulta. Se considera que la adolescencia se inicia aproximadamente a los 12 años promedio, en las mujeres y a los 13 años en los varones. Este es el momento en que aparece el periodo de la pubertad, que cambia al individuo con respecto a lo que hasta entonces era su niñez. En la adolescencia se distinguen dos etapas: 1) Pre-adolescencia (fenómeno de la pubertad. Se produce una intensa actividad hormonal. Se inicia a los 11 ó 12 años en las mujeres y a los 13 ó 14 años en los varones) y 2) Adolescencia propiamente dicha (edad de la fantasía, sueña con los ojos abiertos ya que el mundo real no ofrece bastante campo ni proporciona suficiente materia a las desmedidas apetencias de sentir y así se refugia en un mundo fantasmagórico donde se mueve a sus anchas).

Podemos ver que se resaltan frases como "sueñan con los ojos abiertos" de podría decir que refleja el sueño de Menem de ser el primer mundo, un presidente que desde su primer mandato soñó con poner a Argentina dentro de los países del primer mundo y hablarle al mundo como si fuéramos el primer mundo. Podemos recordar medidas de libertinaje adolescente como (privatizaciones desmedidas, el plan de convertibilidad descontrolado, su política de seducción, coimas a funcionarios) en fin una etapa de lujuria que duró alrededor de 10 años, como se solía decir por aquellas épocas premiaba la filosofía de la "pizza y champañé".

Por supuesto la falta de madurez de nuestra democracia y el desmedido clima de lujuria nos llevó a una convertibilidad fantasiosa poco aplicable a la realidad, he aquí que nos condujo a un camino casi obligado de caer nuevamente en un proceso regresivo.

Podríamos resumir la lujuria vivida durante el proceso democrático de Menem con la frase citada en la descripción psicológica de la pre-adolescencia "Se produce una intensa actividad hormonal". Así es amigos la lujuria de los 90 claramente no dejó de ser una intensa actividad hormonal que nos sumergió a todos a creer que un dólar era un peso y que podíamos ser el primer mundo sin pasar por el paso obligado del desarrollo de nuestra democracia. Me atrevo a decir que éramos como adolescentes jugando a ser adultos.

Llegamos junto con la presidencia de De la Rúa a la adolescencia propiamente dicha, la cual es descripta como “la edad de la fantasía”, no que da más que decir que vuelve el idealismo radical a gobernar. Por aquel momento el sueño era terminar con tanta lujuria, terminar con los altos grados de corrupción que reinaban en nuestro país.

Pero el problema fue el camino poco práctico que planteó el gobierno de De la Rúa para salir de la lujuria, nuestra democracia o mejor dicho nuestros parásitos, no tardaron en reaparecer y la corrupción volvió a reinar en nuestro país, se volvieron a ver en los medios noticias que vinculaban coimas a funcionarios “coimas en el senado”.

Los gremios Argentinos no tardaron en empujar al gobierno Radical aliancista a una profunda crisis económica e institucional. Es así que llegamos rápidamente nuevamente a la renuncia anticipada a su gobierno por De la Rúa y a la tan profunda crisis del año 2001.

Luego del paso por la Casa Rosada de nombres como (Ramón Puerta, Rodolfo Rodríguez Saá, Eduardo Camaño, Duhalde) casi como un torbellino pasaron por la presidencia en dos años 4 presidentes por nuestro proceso democrático.

Es así que llegando al año 2003 asume la presidencia Néstor Kirchner, un hombre que venía del Sur Argentino prometiendo nuevamente la reorientación nacional, si hablar aun de su pasado de izquierda montonero y sin hablar de su forma de gobernar tan particular de un patrón de estancia.

Se podría pensar que llegamos a la etapa del desarrollo humano la juventud, primero repasemos como la define la psicología.

Juventud: Es la etapa comprendida aproximadamente de los 18 a los 25 años. Es la etapa en la que el individuo se encuentra más tranquilo con respecto a lo que fue su adolescencia, aunque todavía no ha llegado al equilibrio de la adultez. El joven es capaz de orientar su vida y de ir llegando a la progresiva integración de todos los aspectos de su personalidad. El joven es más reflexivo y más analítico. Nace en el joven el concepto de bien y de mal.

Así es amigo me refiero a se podría pensar, por que seguro algunos disientirán si el Kirchnerismo pueda ser o no, nuestra juventud democrática, pero lo que si no podemos negar es que supieron pensar de manera sigilosa y atacar a cada uno que les fue opositor. Quizás como lo dice la descripción de la juventud de una manera más pensante no tan grotesca es que no acudieron a la fuerza como lo hicieron las fuerzas armadas, pero si acudieron a la manipulación de opinión pública, no dudaron en atacar a todo aquel que no pensaba como ellos. Digamos que fueron el fiel reflejo de un autoritarismo más maduro es decir no tan salvaje como el de la dictadura, pero autoritarismo al fin. Esta juventud seguramente supo hacer amigos y también combatir enemigos del pasado y del presente.

En fin amigos para finalizar este análisis histórico y social, no queda más que despedirme citando dos frases de la descripción psicología de la juventud.

“El joven es más reflexivo y más analítico”

“Nace en el joven el concepto de bien y de mal.”

Tendríamos que hacernos la siguiente pregunta

¿Quiénes serán aquellos que puedan reflejar la adultez de la democracia Argentina?

Simplemente les dejo la descripción psicológica de la adultez para que ustedes mismo saquen sus conclusiones.

Adulter: Es la etapa comprendida entre los 25 a los 60 años aproximadamente, aunque como es sabido, su comienzo y su término dependen de muchos factores personales y ambientales. En esta etapa de la vida el individuo normalmente alcanza la plenitud de su desarrollo biológico y psíquico. Su personalidad y su carácter se presentan relativamente firmes y seguros, con todas las diferencias individuales que pueden darse en la realidad.

Autor:
Dr. Sergio Manfredo Aguilera
Abogado
Procurador
Fundador de
www.revista-juridica.com.ar
1º Portal educativo del Norte Argentino